
 

 
Sitzungsort: 

Conerus-Schule Norden, Raum B107 (blauer Salon), Schulstraße 55, 26506 Norden 

Sitzungsdatum: Sitzungsbeginn: Sitzungsende: 

12.06.2023 14:30 Uhr 17:10 Uhr 

 
Mitglieder / Anwesende Fraktion / Gruppe Funktion 

Anmerkung 
 

Vorsitz   

Odens, Roelf CDU/FDP   

Mitglieder   

Albers, Angelika GRÜNE  Vertretung für Kay Bents 

Bathmann, Harald SPD   

Behrens, Sven CDU/FDP   

Buschmann, Saskia CDU/FDP   

de Vries, Kevin SPD   

Fohrden, Siebelt CDU/FDP   

Harm-Rehrmann, Angela SPD  Vertretung für Frau Anita Biller 

Krüsmann, Enno SPD 
 Vertretung für Herrn Hinrich Trau-
ernicht 

Seeberg, Timo SPD  Vertretung für Herrn Erich Harms 

Ubben, Heinrich 
FW im Landkreis 
Aurich 

  

Wienbeuker, Johann 
FW im Landkreis 
Aurich 

  

Wimberg, Theo SPD   

Grundmandat   

Looden, Jan AfD   

Stimmberechtigte Mitglieder   

Jakobs, Mareike  
Vertreter*in der Eltern (allgemein-
bildende Schulen) Vertretung für 
Herrn Kurt Graf 

Kubusch, Frank  
Lehrervertreter*in allgemeinbilden-
der Bereich  
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Sterk, Heiko  
Lehrervertreter*in berufsbildender 
Bereich Vertretung für Herrn Ralf 
Kötter 

Storm, Christian Philipp  
Vertreter*in der Organisation der 
Arbeitnehmerverbände  

Beratende Mitglieder   

Thonicke, Anne  Vertreter*in des Kreissportbundes  

Verwaltung   

Djuren, Tanja  Protokollführerin  

Kleen, Jens    

Smolinski, Sebastian  Kreisrat  

 

 
Nicht anwesend: 

Mitglieder   

Biller, Anita SPD   

Harms, Erich SPD   

Trauernicht, Hinrich SPD   

Stimmberechtigte Mitglieder   

Baalmann, Simon  Schülervertreter*in allg. Bereich  

Ehlers-Schoon, Stephanie  
Vertreter*in der Eltern (berufsbil-
dende Schulen)  

Graf, Kurt  
Vertreter*in der Eltern (allgemein-
bildende Schulen)  

Harms, Eike  
Vertreter*in der Organisation der 
Arbeitsgeberverbände  

Kötter, Ralf  
Lehrervertreter*in  berufsbildender 
Bereich  

Beratende Mitglieder   

Schoone, Detlev  Vertreter*in des Kreissportbundes  

 
 

Tagesordnung 

 

Öffentlicher Teil: 
 

 1.  Eröffnung der Sitzung 

 2.  Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung und der Beschlussfähigkeit 

 3.  Feststellung der Tagesordnung 

 4.  Genehmigung der Niederschrift über die Sitzung vom 21.03.2023 

 5.  Einwohnerfragestunde 

 6.  Vorstellung der neugestalteten Pausenhalle und des Multifunktionslabors 
der Conerus-Schule 
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 7.  Bericht über die Schülerzahlen 

 8.  Anträge im Rahmen der Kunst- und Kulturförderung 
Vorlage: X/2023/059 

 9.  Weitere Finanzierung der Bildungsregion Ostfriesland 
Vorlage: X/2023/060 

 10.  Antrag des Kreissportbundes Aurich e. V. auf Fortsetzung der Ko-
Finanzierung einer BeSS-Servicestelle 
Vorlage: X/2023/065 

 11.  Vorstellung des Arbeitskreises Schulabsentismus 

 12.  Verschiedenes, Wünsche und Anregungen 

 13.  Einwohnerfragestunde 

 14.  Schließung der Sitzung 

 
 

Öffentlicher Teil: 
 

TOP 1 Eröffnung der Sitzung 
 
Der Vorsitzende Odens begrüßt die Anwesenden und eröffnet die Sitzung um 15:00 
Uhr. 
 
 
_____________________________________________________________________ 
 
TOP 2 Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung und der Beschlussfähig-

keit 
 
Der Vorsitzende Odens stellt die ordnungemäße Ladung und die Beschlussfähigkeit 
fest.  
 
 
_____________________________________________________________________ 
 
TOP 3 Feststellung der Tagesordnung 
 
Die Tagesordnung wird von dem Vorsitzenden Odens festgestellt.  
 
 
_____________________________________________________________________ 
 
TOP 4 Genehmigung der Niederschrift über die Sitzung vom 21.03.2023 
 
Abgeordneter Ubben weist auf den Tippfehler unter TOP 8 hin. Es müsse “Abgeordne-
ter Ubben hält eine Sicherheit bis 2027 für wichtig” heißen. Des Weiteren führt er zum 
Einsatz einer Dokumentenkamera während der Sitzungen aus. Zudem gibt er zu dem 
Antrag auf Fortführung des Poolmodells für die Schulbegleitung die Rückmeldung, dass 
laut Auskunft von Herrn Müller die Auswertung derzeit laufe und im November ein 
Ergebnis erwartet wird.  
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Die Niederschrift der Sitzung vom 21.03.2023 wird genehmigt. 
 
 
 
Abstimmungsergebnis: 

Ja-Stimmen: 13             Nein-Stimmen: 0             Enthaltungen: 4              

einstimmig beschlossen 
______________________________________________________________________ 
 
TOP 5 Einwohnerfragestunde 
 
Es liegen keine Wortmeldungen zu diesem Tagesordnungspunkt vor.  
 
 
_____________________________________________________________________ 
 
TOP 6 Vorstellung der neugestalteten Pausenhalle und des Multifunktions-

labors der Conerus-Schule 
 
Herr Cammans, Schulleiter der Conerus-Schule Norden, stellt die Schule vor und führt 
im Anschluss durch die neugestaltete Pausenhalle sowie das neueingerichtete Multi-
funktionslabor.  
 
 
_____________________________________________________________________ 
 
TOP 7 Bericht über die Schülerzahlen 
 
VR Kleen berichtet, dass aktuell Zahlen für die Fortschreibung der Schulentwicklungs-
planung erhoben werden. Zunächst stellt er die prognostizierten Einschulungszahlen 
vor (Anlage 1). In diesem Jahr lässt sich erkennen, dass mehr Kinder eingeschult wer-
den als in den anderen Jahren. Das Niveau liegt konstant bei jährlich ca. 1.700 einzu-
schulenden Kindern.  Außerdem stellt er die Anmeldungen der künftigen fünften Jahr-
gänge vor (Anlage 2). Er weist darauf hin, dass diese noch variieren können, da es er-
fahrungsgemäß eine gewisse Zahl an Doppelanmeldungen gibt.  
 
Die Anmeldungen am Gymnasium Ulricianum sind im Vergleich zum Vorjahr gesunken. 
Dies liegt insbesondere daran, dass die Eltern mehr hinsichtlich der richtigen Schul-
laufbahn für ihr Kind beraten werden. Die IGS Aurich erwartet noch weitere Anmel-
dungen. Zudem wechseln einige Schüler*innen nach dem ersten Schulhalbjahr, sodass 
die Zahlen dann wieder steigen werden. Die KGS Hage-Norden wird in diesem Jahr 
mehr Schüler*innen aufnehmen, als bislang. Im Bereich Brookmerland und Süd-
brookmerland lässt sich erkennen, dass mehr Schüler*innen als im vergangenen Jahr 
an die Schulen nach Großheide und Hage wechseln.  
 
Abgeordneter Wimberg bittet um eine Übersicht der Anmeldezahlen in den Oberstu-
fen. Diese Übersicht ist dem Protokoll als Anlage 3 beigefügt.  
 
Herr Storm fragt, ob die Grundschulen in der Trägerschaft des Landkreises Aurich lie-
gen. Dies wird von VR Kleen verneint. Die Zuständigkeit liegt bei den Gemeinden.  
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Auf die Frage der Abgeordneten Albers zu Elternbefragungen in den dritten Jahrgän-
gen antwortet VR Kleen, dass diese nicht generell vorgesehen sind, sondern nur dort 
stattfinden sollen, wo sie als notwendig erachtet werden. Des Weiteren fragt sie nach 
den Zahlen der Schüler*innen ohne Abschluss. VR Kleen erläutert, dass die Statistik 
dem Landkreis Aurich seitens des Landes noch nicht zur Verfügung gestellt wurde. Eine 
Aufarbeitung könne im nächsten Ausschuss erfolgen.  
 
Kreisrat Smolinski ergänzt, dass am 26.06.2023 eine Sitzung mit den Hauptverwal-
tungsbeamt*innen zum Thema Schulentwicklungsplanung terminiert ist.  
 
Abgeordneter Wimberg hält die Befragungen politisch im Rahmen der Schulentwick-
lungsplanung für sehr wichtig.  Es sollte ein Appell zur Durchführung von Befragungen 
an die Hauptverwaltungsbeamt*innen gerichtet werden. 
 
Abgeordneter Krüsmann fragt, ob eine Anpassung des Budgets nach den Schülerzah-
len erfolgt. 
 
VR Kleen erläutert, dass eine Anpassung nicht jährlich, sondern bei großen Abwei-
chungen in den Schülerzahlen erfolgt.  
 
Herr Cammans ergänzt, dass bei den Landesmitteln die Zahlen der vergangenen drei 
Jahre zugrunde gelegt werden.  
 
Abgeordneter Ubben merkt mit Blick auf die Anmeldezahlen in Hage und Großheide 
an, dass Räumlichkeiten ertüchtigt und ggfls. Container angemietet werden müssen. 
Den Kommunen entstünden somit hohe Kosten für Schüler*innen anderer Gemein-
den. Zudem weist er darauf hin, dass Inklusionskinder bei der Klassenbildung doppelt 
gezählt werden. Die Schulen übernehmen hier eine Aufgabe der Gesellschaft. 
 
 
_____________________________________________________________________ 
 
TOP 8 Anträge im Rahmen der Kunst- und Kulturförderung 

Vorlage: X/2023/059 
 
Der Ausschuss für Schulen, Sport und Kultur empfiehlt dem Kreisausschuss, 
 
der Bewilligung von Mitteln im Rahmen der Kunst- und Kulturförderung in Höhe von 
insgesamt 7.140,00 € zuzustimmen. 
 
 
 
Abstimmungsergebnis: 

Ja-Stimmen: 17             Nein-Stimmen: 0             Enthaltungen: 0              

einstimmig beschlossen 
______________________________________________________________________ 
 
TOP 9 Weitere Finanzierung der Bildungsregion Ostfriesland 

Vorlage: X/2023/060 
 



 

6. SITZUNG DES AUSSCHUSSES FÜR SCHULEN, SPORT UND KULTUR 
 

 

6 | 8 

 

6 | 8 

 
 
 

6 | 8 

Frau Prof. Dr. Grittner (Leiterin des Regionalen Pädagogischen Zentrums), Frau Mül-
der, Frau Hippen und Frau Haupt von der Bildungsregion Ostfriesland stellen die Arbeit 
der Bildungsregion Ostfriesland vor. Näheres kann der Anlage 4 entnommen werden.  
 
Abgeordneter Wimberg merkt an, dass der Fokus auf den Schüler*innen und Lehrkräf-
ten liegt. Die Eltern müssten aus seiner Sicht mit einbezogen werden.   
 
Frau Prof. Dr. Grittner antwortet, dass dies mittelfristig geplant sei.  
 
Abgeordneter Fohrden fragt, ob die anderen Kooperationspartner bereits zugestimmt 
haben und merkt an, dass eine Neuregelung erfolgen müsse, wenn einer der Vertrags-
parteien die Kooperation beendet.  
 
Frau Prof. Dr. Grittner antwortet, dass die Landkreise Wittmund und Leer bereits zu-
gestimmt haben und Emden die Entscheidung am kommenden Tag treffe. Zudem er-
läutert sie, dass alle drei Jahre eine Evaluation erfolgt. Außerdem bestünde die Mög-
lichkeit der Kündigung für die Vertragsparteien.  
 
Abgeordnete Buschmann verlässt die Sitzung um 16:00 Uhr. 
 
 
 
Der Ausschuss für Schulen, Sport und Kultur empfiehlt dem Kreisausschuss, dass 
 
der Landkreis Aurich weiterhin die Bildungsregion durch Zahlung eines Betrages in 
Höhe von 12.500,00 € jährlich unterstützt. 
 
 
 
Abstimmungsergebnis: 

Ja-Stimmen: 16             Nein-Stimmen: 0             Enthaltungen: 0              

einstimmig beschlossen 
______________________________________________________________________ 
 
TOP 10 Antrag des Kreissportbundes Aurich e. V. auf Fortsetzung der Ko-

Finanzierung einer BeSS-Servicestelle 
Vorlage: X/2023/065 

 
Frau Thonicke und Frau Goudschaal vom Kreissportbund Aurich stellen den Antrag auf 
Fortsetzung der Ko-Finanzierung der BeSS-Servicestelle vor und berichten über die 
laufenden Projekte sowie die Arbeit seit Einrichtung der Servicestelle.  
 
Abgeordneter Bathmann spricht sich dafür aus, die Sportplätze und Schulhöfe außer-
halb der Schulzeiten für die Kinder zu öffnen.  
 
 
 
Der Ausschuss für Schulen, Sport und Kultur empfiehlt dem Kreisausschuss, 
 
dem Kreissportbund Aurich e. V. für die BeSS-Servicestelle für die Jahre 2024 – 2026 
einen Zuschuss in Höhe von jeweils 8.000,00 € zu gewähren.  
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Abstimmungsergebnis: 

Ja-Stimmen: 16             Nein-Stimmen: 0             Enthaltungen: 0              

einstimmig beschlossen 
______________________________________________________________________ 
 
TOP 11 Vorstellung des Arbeitskreises Schulabsentismus 
 
Frau Heike Weihe-Brietzke stellt den Arbeitskreis Schulabsentismus vor und berichtet 
über die Arbeit sowie die Ziele des Arbeitskreises. Näheres kann der Anlage 5 ent-
nommen werden.  
 
 
_____________________________________________________________________ 
 
TOP 12 Verschiedenes, Wünsche und Anregungen 
 
KAR Djuren berichtet, dass die IGS Krummhörn-Hinte bei dem Regionalen Landesamt 
für Schule und Bildung einen Antrag auf Wechsel von einer teilgebundenen in eine 
offene Ganztagsschule gestellt hat. Aus der Elternschaft wurde in der vergangenen Zeit 
deutlich, dass diese sich ein offenes Ganztagsangebot wünscht. Die Kinder haben künf-
tig die Möglichkeit, an 5 Tagen das Ganztagsangebot freiwillig wahrzunehmen. Bisher 
stand das Angebot an zwei Tagen zur Verfügung.  
 
Abgeordneter Ubben merkt an, dass die Sitzungsdauer zu lang sei.  
 
Kreisrat Smolinski antwortet auf die Frage nach dem Sachstand der Schulstrukturprü-
fung, dass ein Treffen mit den Hauptverwaltungsbeamt*innen zwecks Abstimmung 
der weiteren Vorgehensweise terminiert ist. 
 
 
 
_____________________________________________________________________ 
 
TOP 13 Einwohnerfragestunde 
 
Es liegen keine Wortmeldungen zu diesem Tagesordnungspunkt vor.  
 
 
_____________________________________________________________________ 
 
TOP 14 Schließung der Sitzung 
 
Der Vorsitzende Odens schließt die Sitzung mit einem Dank an die Anwesenden um 
17:10 Uhr. 
 
 
_____________________________________________________________________ 
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Roelf Odens  Tanja Djuren 

Vorsitzende/r  Protokollführer/in 
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